

# La légalisation du cannabis, « un jeu gagnant-gagnant économiquement »

LE MONDE | 02.01.2014 à 11h09 • Mis à jour le 03.01.2014 à 09h40 |

Propos recueillis par **Laetitia Clavreul** ([//journaliste/laetitia-clavreul/](#))



A Denver, le 31 décembre 2013. | AP/Brennan Linsley

Pierre Kopp, économiste à Paris-I, souligne le coût élevé des politiques répressives et les recettes potentielles provenant d'une taxation de la marijuana.

**L'Uruguay et l'Etat du Colorado optent pour la légalisation du cannabis. Comment peut-on en arriver à une telle décision, contraire, en outre, à la convention internationale sur les stupéfiants de 1961 ?**

C'est le contexte qui veut cela. Depuis plus de vingt-cinq ans, la guerre à la drogue est menée sans succès, notamment dans le domaine du cannabis, et elle a un coût exorbitant aux Etats-Unis, comme ailleurs. Quand la consommation ne diminue pas, qu'une économie parallèle s'est créée, que des pans entiers d'une classe d'âge, plongée dans l'illégalité, sont en contact

avec des réseaux criminels, en bref, quand la politique menée coûte cher et ne marche pas, arrive un moment où se pose la question de son changement. Si la plupart des pays n'en changent pas, comme la France, c'est parce que les gouvernements ont le sentiment que cela coûterait plus cher politiquement que cela ne rapporterait.

### **Quel impact faut-il attendre d'une légalisation ?**

Il faudra observer de près les résultats des expérimentations lancées. La légalisation devrait aboutir à une baisse de la criminalité pour des raisons économiques, car la méthode consiste à s'attaquer à la motivation première des réseaux criminels : les profits. Le produit devenant légal, le risque diminue, les superprofits doivent donc baisser aussi. Le trafic de cannabis cesse alors d'être une activité criminelle intéressante.

### **Le bénéfice n'est-il à attendre qu'en termes de sécurité ?**

Il y a aussi des objectifs économiques. Et sur ce point, c'est un jeu gagnant-gagnant. La lutte contre le cannabis coûte très cher, car elle mobilise en nombre les forces de police. Légaliser permet de réallouer les budgets vers des tâches plus adaptées. Cela permet aussi de dégager de nouvelles recettes grâce à la taxation du produit. Il est d'ailleurs primordial de déterminer un prix d'achat final suffisamment bas pour ne pas déclencher un marché noir trop important, et suffisamment élevé pour ne pas stimuler la consommation.

### **Des pays ont autorisé le cannabis thérapeutique. Désormais, il est question de légalisation à usage récréatif. Le produit est-il en train de changer de statut ?**

L'autorisation de l'usage médical a ouvert une brèche, et la légalisation dans plusieurs Etats américains s'inscrit dans ce mouvement. Pour la première fois, nous sommes à un tournant. Il sera difficile de revenir à une politique de criminalisation de la consommation du cannabis.

**Lire le reportage : [Au Colorado, le « moment historique » des consommateurs de cannabis](http://international/article/2014/01/02/au-colorado-le-moment-historique-des-consommateurs-de-cannabis_4342140_3210.html) (/international/article/2014/01/02/au-colorado-le-moment-historique-des-consommateurs-de-cannabis\_4342140\_3210.html)**

**[Laetitia Clavreul](http://journaliste/laetitia-clavreul/)** (/journaliste/laetitia-clavreul/)

Journaliste au Monde

Suivre

